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  商务及经济发展局局长邱腾华、运输及房屋局局长陈帆和旅游事务专员黄智

祖今日（八月八日）就近期示威活动的影响举行跨部门记者会。以下是邱腾华的

开场发言： 
  
  多谢各位传媒朋友今日到来。今日的传媒环节是承接过去两、三日，政府交

代近月发生的情况对社会带来的影响的，希望提供更多最新的情况。正如特首及

财政司司长分别于星期一及昨日所说，近月在香港发生的事情确实对本地的民生，

以至经济，带来令人担心，甚至是危险的情况，因为这些情况对经济、民生、对

外经贸关系、旅游、零售等都产生负面影响。我们认为有需要就这几方面总结情

况，亦对下半年经济下行的风险作出预警。 
  
  我们看到上半年主要影响经济的，并非是香港本身的情况，而是外围的情况。

大家都记得，过往差不多一年以来，我多次向大家解释，中美贸易摩擦，以至后

期演变成的贸易战，确实对香港的经济造成负面，甚至下行的影响。这情况已于

今年上半年充分反映，所有经济数据，由本地生产总值，以至进出口贸易、货物

贸易等，都有跌幅。今年首六个月来说，大部分跌幅都维持在百分之五至十之内，

但是六月中以来，因为修例事件所引发的社会运动，以至冲突事件，确实令香港

已经下行的经济情况进一步恶化，甚至是雪上加霜。我们面对的是双重冲击，一

方面是外围的风险继续维持，另一方面是香港近月发生的事情对各行各业构成更

大的压力，所以我们希望现时的纷争可以止息，令绷紧的社会气氛得到纾缓，从

而处理经济上的问题。 
  
  大家都明白，若经济受到破坏，即使收复也要付出很大的代价及需要很长的

时间。许多人提到，今年首六个月的经济数字未必能反映现时香港的情况，事实

确是如此，我稍后会在数字上作交代，尤其是七月份经济数字转向的情况。我想

先谈谈旅游方面，就这两天的情况来看，共有二十二个国家对香港发出旅游提示，

提醒其国民来香港时要多加注意和小心。在这二十二个国家中，澳洲在这两天提

升了（对香港的）旅游关注度，美国昨天亦提出类似的关注。现时（情况）较我

于七月底向所有外国驻港总领事馆及国际商会，或透过驻海外经济贸易办事处向

我们的全球旅游伙伴解释香港情况时有一些变化。我于七月二十四日发信给各国

驻港总领事馆及国际商会时指出，香港仍是一个安全的地方，当时于香港发生的

示威游行大致上是和平进行的，一般亦有既定时间、路线和预早通知。但在过往

两星期，部分游行和示威确实由和平转趋于具冲突性，有时候往往会超越原本的

路线，令部分人士感到担心；因此我们会进一步与各国驻港总领事馆，或透过驻

海外经济贸易办事处向海外伙伴清晰表达香港的情况。我们仍然觉得香港是一个



欢迎游客的地方，亦希望能把现时发生冲突的地方限于少部分地方。 
  
  很多游客和商务旅客来港时，我们均强调香港的接待单位，包括旅行社、酒

店和企业会尽其所能，给予来访人士最适切的意见，并避免他们受到影响，在接

待方面，我们会尽力做好。我亦希望香港能处理社会秩序方面的问题，进一步纾

解情况，减少对游客、商贸访客的影响。我们亦会透过我们的驻海外经济贸易办

事处，以及香港旅游发展局在海外超过二十多个办事处，进一步向海外伙伴提供

最新的情况。 
  
  我想说说旅游、零售，以至广泛经贸上的数字。大家都看到第一、二季的出

口数字下跌约单位的百分点；在外贸方面，第二季是负百分之五点四，至六月份

单月已是负百分之九，我们可看到出口贸易方面的情况更严峻，这大概是因为中

美贸易关系的问题，稍后陈局长会谈谈货运、空运等方面的情况。 
  
  零售业方面，第一、二季是负百分之二点六，至六月份已扩大至负百分之六

点七。我在今日及过往三星期，曾与业界碰头两、三次，他们向我表示，七月份

的数字是双位数字（的跌幅），所以在零售业方面，跌幅是加剧的。 
  
  就酒店入住率，六月份对比去年同期下跌了三个百分点；再详细一点，港岛

区的酒店普遍都录得双位数字的跌幅，而九龙区亦接近双位数字，所以整个七月

份来说，肯定是一个双位数字的跌幅。 
  
  旅游数字能说明经济下行及急速下滑的逆转势头。在二〇一八（应为二〇一

九）年，首六个半月的访港旅客（增长）数字是正数，但七月中至今连续大概三

个星期，（按年比较）访港旅客数字由负百分之一点五，跌至七月下旬的负百分

之八点二，七月底跌至负百分之二十六，八月初更跌至负百分之三十一。大家可

以看到下跌的势头不但开始了，更在恶化中。 
  
  综合来说，旅游业、零售业、贸易，以至货运等所带动的经济下行压力正进

一步恶化，而且下跌的幅度正在增加。我们参考这些数字时不可单看数量，因为

这些行业很多是香港主要的就业界别，如贸易及物流业是香港最大的界别，占

GDP（本地生产总值）百分之二十二，就业人数超过七十二万。旅游业虽然占

GDP 百分之四点五，但占整体就业人数百分之七，即超过二十五万人。单以贸易

及旅游零售有关行业来说，整体就业人数超过一百万人。 
  
  我与业界沟通时，他们有以下的大体分析：这些行业的毛利约为百分之十，

有时是单位数字，如果营业额有双位数字的下跌，不只影响盈利，亦会影响成本。

业界表示希望目前情况不会持续下去，他们会尽力保住就业，但成本方面的压力



越来越大。因此，我们会与业界保持联络，亦会考虑他们于经济下行期间如何做

好防备措施。政府亦会考虑他们的情况，财政司司长与相关部门会研究不同方法

协助他们。 
  
  目前，业界都希望现时局面可以尽快纾缓，希望可以如特首于星期一所说，

大家能将社会的歧见放下，将暴力及混乱的场面尽快消除。这样我们才可踏入经

济复苏。正如我刚才所说，经济破坏不单来得快，复苏更需要长时间，这点必须

向市民清楚阐述和分享。大体的情况是这样，稍后我乐意解答大家的问题。 
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